
Entrevista a Fernando Múgica Heras (nacido en San Sebastián, 1962) 

para el Informe CEU-CEFAS “El éxodo vasco como consecuencia de la 

persecución ideológica”. 

 

Pregunta. ¿Fue el terrorismo de ETA la razón principal que precipitó su decisión 

de abandonar, temporal o definitivamente, el País Vasco?  En caso afirmativo 

¿Podría explicar el episodio concreto? 

Respuesta. La causa de abandonar El País vasco junto con mi familia fue el 

asesinato de mi padre, Fernando Múgica Herzog, por ETA en San Sebastián en 

1996. 

P. El Gobierno Vasco mantiene una colaboración permanente, a través de visitas 

institucionales y subvenciones, con las “Euskal Etxea” existentes fuera de 

España para atender a la denominada “diáspora vasca”, formada por 

descendientes de vascos que, por razones económicas o políticas, abandonaron 

el País Vasco en el siglo pasado. 

¿Sabe si el Gobierno Vasco se ha interesado por conocer la situación de las 

personas que se vieron forzadas a dejar el País Vasco por culpa del terrorismo 

de ETA, así como de atender a sus inquietudes y/o necesidades? 

R. El Gobierno Vasco no se interesó ni atendió necesidades en nuestro caso. 

P. ¿Considera que las actitudes y el clima político promovido por los partidos 

nacionalistas han ayudado a facilitar la comodidad de quienes no compartieran 

su ideología, evitando así su abandono del País Vasco?  

R. Las actitudes y el clima político nacionalista han causado el abandono del 

País Vasco de decenas de miles de personas durante décadas. La cifra puede 

ser superior a 200.000 personas, aprox. el 10% de la población. 

P. ¿Cree que las razones que provocaron su marcha han desaparecido? En caso 

afirmativo ¿Ha regresado al País Vasco o valora la posibilidad de hacerlo? 

R. Las razones que provocaron nuestra marcha han desaparecido, porque ya no 

hay asesinatos, aunque al cabo de tantos años no regresaremos ni valoramos la 



posibilidad de hacerlo. Menos aún nuestros hijos, que emigraron del País Vasco 

con 2 y 4 años de edad. 

P. Según un estudio elaborado en 2011 por el Instituto Vasco de Criminología, 

la existencia del terrorismo de ETA provocó la salida del País Vasco de un 

número de personas que oscila entre 60.000 y 200.000. 

¿Cree que, además de la práctica del terrorismo, las políticas puestas en marcha 

por el PNV durante cuarenta años desde el Gobierno Vasco (educativas, 

lingüísticas, identitarias etc.) han podido incidir también en el abandono de esta 

Comunidad por quienes no son nacionalistas? 

R. Las políticas educativas, lingüísticas e identitarias que promueven los 

nacionalistas en el País vasco son insoportables y no vale la pena atenderlas. 

Siguen causando el abandono continuado de muchas personas del País Vasco, 

en la actualidad sobre todo de sus jóvenes. Su población se encuentra 

envejecida y estancada desde el establecimiento del primer Gobierno Vasco en 

1980, hace ya 43 años. Tienen ahora una población de aprox. 2.200.000 

personas, casi igual a la de 1980. Sufren una debilitación demográfica indudable. 

P. ¿Considera que la desaparición de las personas referidas del censo electoral 

de los municipios del País Vasco ha debilitado la alternativa constitucionalista 

provocando la perpetuación del nacionalismo al frente de sus principales 

instituciones? 

R. El censo electoral del País Vasco está alterado desde hace décadas en 

perjuicio de los partidos constitucionalistas por la diáspora vasca. En las 

próximas elecciones municipales y forales de 2023 es posible que hasta 2/3 de 

los votos que se emitan sean nacionalistas, sumando PNV y EH Bildu. Es un 

panorama electoral deformado. Corresponde a la hegemonía nacionalista que 

alcanzaron mediante la violencia durante décadas. 

P. En la primera legislatura del Gobierno de Mariano Rajoy -2011/2015- el 

Ministerio del Interior encargó al Centro de Estudios Políticos y Constitucionales 

la elaboración de un informe sobre medidas que pudieran favorecer el regreso al 

País Vasco, o al menos la participación política, de las personas que lo 



abandonaron como consecuencia de la práctica del terror. Si bien los estudios 

se iniciaron el proyecto no fue finalmente completado. 

¿Considera que los Gobiernos de España o del País Vasco pudieron haber 

adoptado entonces, o están todavía a tiempo de hacerlo, algunas decisiones 

para compensar el desamparo sufrido y recuperar, si así lo desean, su 

participación política en el lugar del que fueron expulsados? 

R. Podrían adoptar alguna medida para paliar el efecto electoral negativo del 

éxodo vasco. Aunque la gran mayoría de las personas que se marcharon no 

volverán ni para votar. 

P. ¿Considera que la descapitalización del País Vasco, no solo en términos 

económicos con el retroceso paulatino del peso del PIB vasco en el conjunto de 

España –del 7,80% en 1975 al 5,94% en 2021-, sino también en talento, iniciativa 

empresarial, oportunidades etc. es reversible? 

R. El caso del País Vasco viene siendo la mayor caída comparada del peso del 

PIB de una Comunidad en el total de España desde el año 1976 hasta la 

pandemia del COVID en 2020. Las pérdidas de talento, iniciativa y oportunidades 

económicas no parecen reversibles. Más bien cabe predecir una aguda y 

prolongada decadencia del País Vasco. 

 

 

 



P. Los hijos y nietos de los que tuvieron que dejar el País Vasco en las décadas 

finales del siglo XX y comienzos del XXI por culpa de la violencia terrorista, han 

puesto en marcha sus proyectos vitales fuera del País Vasco. El Gobierno de 

España favorece en la actualidad, con leyes como la de Memoria Democrática, 

la obtención de la nacionalidad española a descendientes de españoles exiliados 

por la Guerra Civil.  

¿Cree que el Gobierno de España o el Vasco deberían adoptar alguna medida 

para facilitar el regreso de los que abandonaron el País Vasco como 

consecuencia del terrorismo de ETA? En caso afirmativo ¿Podría sugerir 

alguna? 

R. Es muy dudoso que los que se fueron vayan a regresar. 

P. ¿Considera que la actuación del Gobierno Vasco en el ámbito educativo, 

social o en los medios de comunicación públicos, está contribuyendo a que las 

reclamaciones de las víctimas del terrorismo –Memoria, Verdad, Dignidad y 

Justicia- sean debidamente atendidas? 

R. Al Gobierno Vasco no se le ve atender más que a su propia mística. Ni siquiera 

han conseguido la colaboración de EH Bildu para esclarecer los más de 350 

asesinatos terroristas cuya autoría se desconoce aún en la actualidad. 

P. ¿Se ha sentido más libre y mejor acogido en el lugar que eligió para iniciar su 

nueva vida que en el País Vasco? ¿Existe alguna manera de compensarle el 

dolor y el daño causados? 

R. Emigramos a Madrid hace muchos años y nos acogieron de maravilla. Nos 

sentimos libres desde el principio. Del dolor y el daño sufridos en el País Vasco 

conviene guardar memoria, aunque no tiene sentido esperar compensaciones. 


